
PRESENTACIÓN

Es de sobra conocido que el África Subsahariana integra a muchos de los países más pobres del mundo, y que en la mayor parte de sus poblaciones el SIDA, el hambre y el empobrecimiento forman parte del día a día, arrojando cifras alarmantes. A pesar de esta escalofriante realidad, que se nos presenta con frecuencia y de forma selectiva y arbitraria en los medios de comunicación, el África Subsahariana sigue siendo una región olvidada en nuestro país.

Por ello, el objetivo de este número de la Revista Española de Desarrollo y Cooperación es recuperar un continente clave en el que la cooperación para el desarrollo debe desplegar todas sus potencialidades, acompañando a los procesos que desde esa región ya están puestos en marcha. Somos conscientes de que los artículos que se presentan a continuación son tal sólo una de las muchas lecturas de los problemas que condicionan al África Subsahariana; no obstante, esperamos que ofrezcan al lector una primera aproximación a la región y que despierten su interés por la misma.

Los dos primeros artículos ofrecen una visión general de la cooperación para el desarrollo en la región. En el primero, Mbuyi Kabunda realiza un repaso de los diferentes modelos de desarrollo que se han llevado a cabo en África, poniendo de manifiesto su fracaso al venir impuestos desde el exterior y basarse principalmente en la modernización occidental y el ajuste neoliberal. Frente a ellos, el autor apuesta por el afrocentrismo y la recuperación de la contextualidad social y cultural, como bases de los cambios económicos. Por su parte, y desde otra perspectiva, María Cristina Rosas y Juan Pablo Prado Lallande realizan una revisión y evaluación general de las distintas actividades de cooperación que se han desarrollado en África Subsahariana, desde la guerra fría hasta las más recientes iniciativas internacionales de desarrollo a favor de África, evaluando la viabilidad y el alcance de dichas acciones. Ainhoa Marín Egoscozabal se adentra en las relaciones entre la Unión Europea y África Subsahariana, desde los Acuerdos de Lomé hasta el nuevo enfoque ofrecido por el de Cotonú, que busca reforzar el acercamiento de las políticas comercial y de desarrollo de la UE, poniendo punto y final a un tratamiento preferencial otorgado durante décadas.

Tras esta puesta en contexto, el resto de artículos presentan aspectos concretos del continente, especialmente relevantes para su desarrollo. Así, M^a Elisa Casanova Domenech presenta las distorsiones que las políticas proteccionistas de las principales potencias introducen en el mercado mundial del azúcar,

con especial referencia a sus consecuencias en los países africanos beneficiarios del Protocolo del Azúcar de la Unión Europea. Por su parte, Mercedes Jabardo realiza un recorrido por la historia de las migraciones en el continente africano, desde una perspectiva de género, analizando las diferentes tipologías de la migración, así como su repercusión en la imagen que se tiene de la mujer africana, imagen con la que la autora pretende romper ofreciendo un acercamiento distinto. Patricia Déniz Alonso nos acerca a la problemática de la inseguridad alimentaria en África, resaltando sus principales causas y las dimensiones que presenta en cada una de las cuatro regiones del continente, para finalmente analizar las estrategias internacionales que se llevan a cabo para combatirla. Jesús García Luengo se adentra en la explotación de los recursos en África, que a menudo se convierte en un factor determinante en los conflictos y en un vector de pobreza y subdesarrollo. Aborda este tema a través del análisis de tres países en fase post-conflicto y de otros ricos en petróleo, señalando algunas de las medidas necesarias y las políticas coherentes que deberían adoptarse por parte de los diferentes actores implicados. Finalmente, María José Pérez del Pozo analiza las realidades y limitaciones de los medios de comunicación africanos, partiendo de la Declaración de Windhoek. Resalta la falta de acceso a los medios de comunicación y su instrumentalización por los poderes públicos, para establecer después los factores diferenciales de los medios africanos, y presentar algunas iniciativas que han sido posibles gracias a la cooperación internacional. Esta sección se cierra con una guía básica de recursos electrónicos y bibliográficos para el estudio del desarrollo en África.

En la siguiente sección de la revista, Juan Carlos García Cebolla analiza el alcance de las microfinanzas como instrumento de desarrollo, en sus dos vertientes: la creación de un tejido financiero para los sectores desatendidos por la banca tradicional y el apoyo a los más pobres para que mejoren sus ingresos. Por su parte, Carlos Rodríguez Monroy y Antonio San Segundo Hernández exponen los parámetros clave para garantizar la viabilidad y sostenibilidad de los proyectos de suministro de electricidad en las zonas rurales de los países en desarrollo, que han sido definidos a partir de un cuestionario distribuido entre expertos. Finalmente, Inka Stock describe la práctica de la evaluación en las Organizaciones No Gubernamentales de Desarrollo en España, analizando su contribución al aprendizaje organizacional.

En la sección fija, nos ha parecido interesante incluir un artículo que presentara las principales iniciativas en la agenda y la política de cooperación para el desarrollo, tanto en el ámbito internacional como en el español, tomando como referencia los Objetivos de Desarrollo del Milenio. Además, José Ángel Sotillo Lorenzo realiza una revisión de la política de cooperación para el

desarrollo de la Unión Europea, en un contexto marcado, por un lado, por el complicado estado de la ratificación del Tratado por el que se establece una Constitución para Europa, y por otro lado, por la contradicción entre los ambiciosos objetivos del desarrollo y las realidades que los ponen en duda. Finalmente, el lector podrá encontrar, en la sección de reseñas, una selección de obras recientemente publicadas.

Como siempre, queremos agradecer el esfuerzo que los autores han realizado para poder ofrecer a nuestros lectores este número.

IUDC-UCM